

te á algunos lomeríos tristes, para penetrar en seguida á la fértil campiña de Yautepec, que riega el río del mismo nombre, cuyas márgenes son bastante bellas, y la cual, como he dicho, forma parte del plan de Amilpas. El río de Yautepec tiene su origen en los ojos de agua de Oaxtepec, pasa por Itzamatitlán y Atlihuayan, y penetra al distrito de Jojutla de Juárez, para irse á unir al Amacusac.

Al Oriente de Yautepec se encuentran los cerros del Caracol y San Carlos, y junto á la cabecera el cerro de Yautepec, que parece dominar la población, y desde donde se descubre una vasta campiña que se extiende hasta Jojutla. La Sierra de Tetillas corre al Occidente en el límite con el distrito de Cuernavaca.

Como curiosidad natural puede citarse la hermosa gruta que se encuentra en el pueblo de San Sebastián (municipalidad de Tlalnepantla Cuautenco).

El panorama que presenta la campiña de Yautepec es bellissimo, con sus haciendas y las numerosas huertas de naranjos que por donde quiera se admiran.

En la villa de Oaxtepec hay aguas termales.

Clima.—Es frío en la región montañosa, esto es, en la parte Norte de las municipalidades de Tlalnepantla y Totolapan, aun cuando en algunos lugares, como en la villa de este nombre, es templado; en el descenso de la cordillera es templado, como en la municipalidad de Tlayacapan, y caliente y malsano en la de Yautepec.

En la parte Norte, las lluvias son abundantes y las heladas fuertes; en la parte Sur, estas últimas, así como las lluvias, son moderadas.

Minería.—En Oaxtepec se encuentran grandes can-

tidades de yeso en piedra, así como canteras de alabastro.

En Yautepec hay piedras litográficas en el cerro de la Cruz.

En Tlayacapan abundan las minas de plata, y se asegura que antes hubo criaderos de oro, pero por desgracia hoy no existen.

Abunda el yeso en Oacalco, y las canteras de color rosa en Tlalnepantla.

En el cerro de las Tetillas hay vetas auríferas, minas de plata mixta en la barranca de Agua Hedionda, y canteras de mármol en el cerro de Loma Blanca.

Agricultura.—Los principales productos agrícolas del distrito son: maíz, caña de azúcar, frijol, arroz, jícama, yuca, cacahuete, plátanos, sobre todo los de Oaxtepec, tomate, jitomate, naranjas de Yautepec, trigo, cebada y haba en Totolapan.

Ganadería.—Se hace en muy pequeña escala la cría del ganado vacuno y porcino, y sólo en la municipalidad de Tlalnepantla hay criaderos de ganado lanar y cabrío, que son los más importantes del Estado.

Poblaciones principales.—YAUTEPEC DE ZARAGOZA, ciudad cabecera del distrito y de la municipalidad de su nombre, situada en una fértil campiña cubierta de huertas de naranjos, que embalsaman el ambiente con el delicado aroma de los azahares, al pié del cerro de su nombre, y atravesada por el hermoso río de Yautepec, sobre el cual hay construido un puente que une las dos partes de la población.

Yautepec significa, según unos, "Donde van al cerro," y según la versión más exacta "Cerro de los soldados." Esta ciudad que es una de las más comercia-

les del Estado, se halla situada á 25 kilómetros al Oriente de Cuernavaca y á 161 al Sureste de la ciudad de México, á la que está unida por el Ferrocarril Interoceánico.

Yautepec fué la capital del Estado el año de 1869, cuando quedaron establecidos los Poderes locales. En ella estableció Cortés el cultivo de la morera blanca, que ha desaparecido.

En Yautepec se fabrica vino de naranja y muy buen mescal. Las naranjas de esta ciudad son de las mejores de la República.

Cuenta con un buen Mercado, un elegante jardín que adorna la Plaza principal, una regular Parroquia y un puente sobre el río, de regular construcción.

Tiene 5,887 habitantes.

Tlalnepantla Cuautenco (En medio de la tierra. En la orilla del monte), pueblo cabecera de municipalidad, situado á 25 kilómetros al Noreste de Yautepec, en un terreno montañoso. Sus habitantes se dedican á beneficiar el ixtle y á fabricar costales muy apreciados. Tiene 2,075 habitantes, y su clima es frío. Este pueblo celebra una feria anual en la Pascua, y sus duraznos son muy afamados.

Tlayacapan (Lugar de las máscaras), villa, cabecera de la municipalidad de su nombre y la segunda población del distrito por su importancia mercantil. Se halla situada á 22 kilómetros al Noreste de Yautepec. En ella se fabrica muy buena loza que se lleva al Estado de México, licores finos, y se hacen obras de platería, estando muy adelantada la pirotécnica. Tiene 2,324 habitantes. Las ciruelas de esta villa son muy estimadas.

Totolapan (Arroyo de los pájaros), pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, situado á 26 kilómetros al Noreste de Yautepec, en la falda de la Serranía de Ajusco. Goza de un clima templado. Sus chirimoyas son de exquisito gusto. Cuenta con 1,799 habitantes. Celebra una feria muy concurrida el quinto viérnes de cuaresma de cada año. En sus alrededores se cultiva el trigo, la cebada, la haba y el frijol.

Oaxtepec (Cerro de guajes), villa situada al Noreste de Yautepec, en un terreno muy fértil que se halla atravesado por numerosas corrientes de agua. Contiene numerosas huertas de platanares y su clima es caliente y muy enfermizo. En ella se fabrica aguardiente. En tiempo del Gobierno español existía en esta villa un Hospital. Hay en sus cercanías aguas termales. Cuenta con 306 habitantes.

Habitantes.—Casi la mayor parte de los habitantes de la parte Norte del distrito son indígenas, figurando en una tercera parte los hispano-americanos. La mayoría es católica y habla el mexicano y el castellano.

Industria.—La agricultura, con especialidad el cultivo del maíz y la caña de azúcar; la horticultura, la cría de ganados, sobre todo lanar y cabrío; la fabricación de azúcar, miel, aguardiente, mescal, dulces, vino de naranja, costales en Tlalnepantla, loza en Tlayacapan, pólvora etc.; la platería, el corte de maderas y varias artes mecánicas.

En el distrito hay 4 fábricas de aguardiente que producen al año 8,216 barriles y se hallan en San Carlos, Oacalco, Atlahuayán, y Oaxtepec.

Sólo se fabrica azúcar en la municipalidad de Yautepec, en las haciendas de Atlahuayán, San Carlos, Oacalco, Sebastopol y Buenavista.

Comercio.—Yautepec, situado en la línea del Ferrocarril Interoceánico, es una importante plaza mercantil que exporta azúcar, aguardiente, dulces, mescal, frutas, semillas, leña, cal, yeso, etc. Su principal comercio es con México, Cuernavaca y Morelos.

Ferrocarriles.—El Ferrocarril Interoceánico de Acapulco á Veracruz atraviesa el distrito, primero en la parte Noreste, y pasa por Atlatlahucan, después penetra al distrito de Morelos, y luego entra al de Yautepec por el Oriente, pasando por San Carlos y Yautepec, donde tiene estación á 161 kilómetros de México, y á 23 de Cuautla Morelos.

Gobierno.—El distrito está administrado por un Jefe Político que reside en Yautepec, nombrado por el Gobernador.

En las cuatro cabeceras de municipalidad hay Ayuntamientos, electos popularmente y que se renuevan por mitad el día 1º de Enero de cada año.

En Yautepec hay un Juez de 1ª instancia de lo civil y lo criminal y 2 Jueces menores en Yautepec, y un Juez menor en Tlayacapan, Oaxtepec, Atlatlahucan, Totolapan y Tlalnepantla.

Registro Civil.—En el distrito hay los siguientes Jueces del Registro Civil, en los lugares que á continuación se expresan:

Juzgados mayores.	Juzgados menores.
Yautepec.	Cocoyoc.
	Oacalco.
	Santa Catarina.
	Itzamatitlán.
Tlayacapan.	Atlatlahucan.

Juzgados mayores.

Juzgados menores.

	Texcalpan.
	Oaxtepec.
	San Martín.
	San José.
	San Agustín.
	San Miguel.
Totolapan.	Nepopualco.
	San Andrés.
Tlalnepantla.	San Nicolás.

Beneficencia pública.—En Yautepec existe un Hospital para hombres y mujeres, sostenido por el Gobierno.

Hacienda municipal.—Las rentas de las cuatro municipalidades del distrito durante el año de 1889, fueron las siguientes:

Yautepec.....	\$ 8,269 51
Tlayacapan.....	583 00
Totolapan.....	274 82
Tlalnepantla.....	180 30
Total.....	\$ 9,307 63

Instrucción pública.—En el distrito hay 8 escuelas primarias para niños, 9 para niñas y 14 mixtas, sostenidas por el Estado, á las que asisten 530 alumnos y 402 alumnas.

Existen, además, una escuela particular para niños, concurrida por 46 varones, y una para niñas por 14 alumnas.

Número total de escuelas: 33.—Asistencia media: 992 educandos.

17.—DISTRITO DE MORELOS.

Límites.—Al Norte, el Estado de México; al Noreste, el de Puebla; al Oriente, al Sureste y al Sur, el distrito de Jonacatepec; al Sur y al Suroeste, el de Juárez, y al Occidente y al Noroeste, el de Yautepec.

Población.—24,661 veinticuatro mil seiscientos sesenta y un habitantes; de ellos, 35 españoles, 3 franceses, 2 italianos, un americano y 2 cubanos.

División política y territorial.—El distrito de Morelos se divide en 4 municipalidades que comprenden una ciudad, 2 villas, 25 pueblos, 7 haciendas y 14 ranchos, repartidos del modo siguiente:

Municipalidad de Cuautla Morelos.

Ciudad de Cuautla Morelos...	3,163	habitantes.
Pueblo de Amilcingo.....	87	”
” ” Cuautlixco.....	707	”
” ” San Pedro.....	159	”
” ” Tetelcingo.....	997	”
Hacienda de Buenavista.....	206	”
” ” Santa Inés.....	458	”
” ” Casasano.....	673	”
” ” Calderón.....	315	”
” ” El Hospital.....	384	”
Rancho de San José.....	334	”
Total.....	7,483	habitantes.

Municipalidad de Yecapixtla.

Villa de Yecapixtla.....	2,720	habitantes.
Pueblo de Achichipico.....	919	”
” ” Xochitlán.....	516	”
” ” Texcala.....	254	”
” ” Tecajec.....	246	”
” ” Tlamomulco.....	88	”
” ” Pazulco.....	63	”
Rancho de Limones.....	184	”
” ” Huesca.....	91	”
Total.....	5,081	habitantes.

Municipalidad de Ayala.

Villa de Ayala.....	1,821	habitantes.
Pueblo de Anenecuilco.....	361	”
” ” Tlayecac.....	421	”
” ” Xaloxtoc.....	452	”
” ” Huitzililla.....	253	”
Hacienda de Cuahuixtla.....	845	”
” ” Tenextepango... rez.....	387	”
Rancho de San Vicente Juá- rez.....	198	”
” ” Rancho Nuevo... Moyotepec.....	168	”
” ” Las Piedras.....	262	”
” ” San Juan.....	125	”
” ” San Juan.....	109	”
” ” El Papayo.....	49	”
” ” Santa Rita.....	44	”
” ” El Capire.....	42	”
” ” El Cuarto.....	42	”
” ” El Chiquihuite....	102	”
” ” El Chiquihuite....	”
” ” La Tortuga.....	43	”
Total.....	5,682	habitantes.

Municipalidad de Ocuituco.

Pueblo de Ocuituco.....	889 habitantes.
„ „ Jumiltepec.....	595 „
„ „ Huecahuasco.....	250 „
„ „ Ocoxaltepec.....	347 „
„ „ Tlalmimilulpan ...	283 „
„ „ San Miguel.....	208 „
„ „ Huejotengo.....	129 „
„ „ Metepec	470 „
„ „ Tetela del Volcán.	1,301 „
„ „ Hueyapan.....	1,821 „
„ „ Xochicalco.....	122 „
Total.....	6,415 habitantes.

Descripción física.—La parte Norte del Distrito está ocupada por la falda austral de la Sierra Nevada, presentándose esta región sumamente escabrosa, y cubiertas sus montañas de bosques de coníferas, con multitud de barrancas, laderas y precipicios, que ora imponen por su majestad, ora deleitan la vista con su exuberante vegetación de la tierra fría.

Al Sur de la región comienza el descenso gradual del terreno, que se presenta áspero, triste, desprovisto de vegetación, viéndose de cuando en cuando algunos maizales y de trecho en trecho pequeños arbolados de huisaches y mesquites. El viento frío sopla con bastante fuerza, como para señalar una región árida y triste. Los lomeríos se suceden unos á otros, y algunos arroyos temporales hacen menos monótonos aquellos

terrenos que no parecen prometer un paraíso al descender al encantador Plan de Amilpas. El viajero que al abandonar las hermosísimas faldas de la Sierra Nevada, mira los llanos y lomeríos tristes del descenso de la Cordillera, no piensa encontrar á unos cuantos kilómetros una naturaleza tropical que la pluma no puede describir.

El Plan de Amilpas con sus hermosos cañaverales, sus huertas donde los árboles están cargados de sabrosas frutas, sus ríos de linfa trasparente y pura como el de Cuautla, sus magníficas haciendas azucareras, su cielo azul y límpido y sus lindos florestales; cambia como por encanto el panorama que se descubre en la rápida transición que se experimenta al dejar la estación tristísima de Yecapixtla y penetrar al ex-convento de San Diego en la heroica Cuautla Morelos.

Sólo al Sureste, casi en el límite con el distrito de Jonacatepec, se encuentra la cordillera de cerros de Tlayaca.

En la cordillera del Popocatepetl se elevan las montañas de Tetela del Volcán y Hueyapan, cerca de los pueblos del mismo nombre.

Fertiliza el distrito el río de Cuautla que tiene su origen en los Sabinos de Pazulco, ojos de agua de la hacienda de Guadalupe y “Agua Hedionda” de Cuautla Morelos. Las márgenes de este río son bellísimas. Toca en Cuautla y hacienda de Cuahuixtla, pasando por Moyotepec, y de allí se interna al distrito de Jotutla, donde se arroja al Amacusac bajo el nombre de Ixtoluca. Al río de Cuautla afluye el río de Ayala, que tiene su origen en los ojos de agua de Casasano y en la barranca de Xochimecalcingo, recibiendo en su cur-

so los *achocholes* de las haciendas de Santa Inés, Casasano, Calderón y El Hospital, y afluye al río de Cuautla, cerca de la hacienda de Mapaxtlán.

Multitud de arroyos, muchos de ellos temporales, fertilizan el distrito.

En Cuautla Morelos se encuentran las aguas termales y medicinales de "Agua Hedionda," que son de mucha fama y á las que concurren gran número de enfermos de la ciudad de México y de otros varios lugares.

Clima.—En las municipalidades de Yecapixtla y Ocuituco el clima es templado-frío, y el viento que sopla en ellas es muy molesto. En las de Cuautla y Ayala es caliente y malsano. Las enfermedades más comunes son las fiebres intermitentes y la neumonía. Las lluvias son muy abundantes y las heladas frecuentes en la región Norte; en la parte Sur, son moderadas las lluvias y casi nunca hiela.

Minería.—Hay minas de plata mixta en los cerros del Izote, Tlayecac y Jaloxtoc; de mármol, en el cerro del Desmonte y en Cuahuixtla, así como canteras roja, verde y morada, en la municipalidad de Ayala.

Hay minas de plata mixta en el cerro de San Juan de la municipalidad de Cuautla Morelos, donde abunda la tierra roja.

Agricultura.—Los principales productos agrícolas de este distrito son: caña de azúcar, maíz, frijol, café, alfalfa, frutas (mamey, naranjas, exquisitas granadas cordelinas, aguacates, mangos, plátanos, etc.), legumbres (jitomate, tomate, chile, etc.), y yuca, en las municipalidades de Cuautla y Ayala. En las de Ocuituco y Yecapixtla se produce maíz, trigo, haba, frijol de va-

rias clases, linaza, etc. El café también se cosecha aunque en poca cantidad, en la municipalidad de Yecapixtla.

En los pueblos de Tetela del Volcán, Hueyapan y Tlalmimilulpan, se dedican al corte de maderas que llevan hasta el Estado de Puebla.

Ganadería.—En la municipalidad de Yecapixtla es donde se cría en mayor escala el ganado vacuno y el porcino. En los demás lugares, en pequeña escala. En Yecapixtla fabrican una carne cecinada de muy buen gusto.

Caza y pesca.—En las montañas y en los bosques abunda la caza de conejos, liebres, venados, huilotas, palomas, etc.

En el río de Cuautla abunda la curbina, la trucha, el roncador, el mixpapatle, el bagre, el salmichi, el camarón y la mojarra. También se encuentran los perros de agua.

Poblaciones principales.—CUAUTLA MORELOS, ciudad, cabecera del distrito y de la municipalidad de su nombre, situada á orillas del hermoso río de Cuautla y en el pintoresco Plan de Amilpas, en medio de huertas de platanares, mangos, naranjos, etc., á 44 kilómetros al Sureste de Cuernavaca y á 138 de la ciudad de México, á la que está unida por ferrocarril.

Cuautla es una pequeña pero bella ciudad, donde el inmortal y valiente Cura D. José María Morelos y Pavón sostuvo durante setenta días un heroico sitio contra el cobarde jefe español D. Félix María Calleja, quien mandaba fuerzas superiores á las de Morelos, quien rompió el sitio el 2 de Mayo de 1812, después de haber resistido 70 días de continuos ataques como

he dicho, de haber hecho perder al gobierno español sus mejores soldados y \$1.700,000 que tuvo que gastar dicho gobierno. Esta gloria inmortal del bravo capitán Morelos, le ha valido que en Cuautla se le trate de erigir una estatua.

Cuautla fué, durante algún tiempo, la capital del Estado de Morelos, y hoy día es un centro comercial de alguna importancia. Cuenta con un elegante y bien construido Palacio Municipal, el Teatro Valle, los templos de San Diego, Santo Domingo y el Señor del Pueblo, un buen Hotel, la bella Alameda de San Diego y un bonito jardín. Son también notables: el magnífico puente de hierro sobre el río de Cuautla, situado al Oriente de la ciudad, en el camino para Jonacatepec, y los baños termales de "Agua Hedionda."

Rodean á Cuautla numerosas haciendas azucareras, en las que además del azúcar, el aguardiente y la miel, se fabrican exquisitos dulces [*batidillos, calabaza en tacha y melados*].

La palabra Cuautla quiere decir en mexicano *Sitio de bosques*, ó bien *Lugar de águilas*.

La población de la ciudad es de 3,163 habitantes.

Yecapixtla (Lugar donde sopla el aire), villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada en medio de una doble línea de profundas barrancas, con sólo dos entradas, donde hay dos puentes. Su posición estratégica la hace inexpugnable. A poca distancia de ella pasa el Ferrocarril Interoceánico, cuya estación está situada á 122 kilómetros al Sureste de México, y á 16 al Noreste de Cuautla.

En esta villa se fabrica muy buena carne cecinada. Con objeto de aumentarle el agua á esta villa, el Sr.

General Pacheco, cuando fué Gobernador del Estado, mandó construir un túnel de 80 metros.

Yecapixtla tiene 2,720 habitantes, y es plaza comercial de alguna importancia, sobre todo para la leña y las maderas de Hueyapan y Tetela.

En tiempo de los aztecas fué la residencia de un cacique muy poderoso.

Ayala, villa, cabecera de la municipalidad de su nombre, situada á orillas del río de su nombre, á 12½ kilómetros al Suroeste de Cuautla. Cría algunos ganados y cultiva buenas legumbres. Tiene 1,821 habitantes.

Ocuituco, pueblo, cabecera de la municipalidad de su nombre, al pié de la falda austral del Popocatepetl. Dista de Cuautla 21 kilómetros al Noreste, y es notable por haberse refugiado Morelos en este pueblo, después del sitio de Cuautla. En sus alrededores hay muchos montes donde abundan los ocotes. Tiene 889 habitantes.

Ocuituco significa "lugar de gusanitos" ó "en la orilla de los árboles de ocote."

Habitantes.—La mayoría de los del distrito pertenece á la raza indígena, conservando muchos de ellos sus trajes y costumbres antiguos. Profesan la religión católica y hablan el mexicano y algunos el castellano.

Los habitantes de raza hispano-americana que pueblan el distrito, son trabajadores, activos é ilustrados. Casi todos son católicos, y hablan el castellano. Cuéntanse algunos que profesan el protestantismo.

Industria.—Los habitantes se dedican á la agricultura, con especialidad al cultivo de la caña de azúcar y el maíz, á la cría de ganados, al comercio, á la fabricación de tejidos de algodón en Hueyapan [*mantos* y

chincueytl], en Tetelcingo [*ceñidores, huipiles, quexquemiles y tohomites*]; al corte de maderas en Hueyapan, Tetela y Tlalmimilulpan, á la fabricación de carbón, jabón, ladrillos, adobes, quesos, carne cecinada en Yecapixtla, cerveza, dulces, etc.

Hay en el distrito 12 fábricas de aguardiente de caña que producen 14,528 barriles al año. 3 de ellas se hallan en la ciudad de Cuautla, y las otras 9 en los siguientes lugares: pueblos de Cuautlixco, Ocuituco, Tetela y Hueyapan; haciendas de Santa Inés, que es la que más aguardiente fabrica; Calderón, El Hospital, Cuahuixtla y Tenextepango.

En Cuautla Morelos hay una máquina limpiadora de arroz.

En el distrito hay las siguientes haciendas donde se fabrica azúcar y miel, las cuales, por orden de su importancia son: Cuahuixtla, Santa Inés, Casasano, Calderón, El Hospital y Buenavista.

Comercio.—El distrito exporta azúcar, aguardiente, leña y frutas en gran cantidad para la ciudad de México, y para el distrito de Chalco (Estado de México) todo menos leña. Además, envía para fuera del Estado y para algunos lugares de Morelos, frutas, maderas, semillas, carne cecinada, etc.

Importa de México todos los efectos que necesita.

Puede calcularse el movimiento anual del distrito en poco menos de 2 millones de pesos al año.

Ferrocarriles.—El Ferrocarril Interoceánico penetra al distrito por la parte Noroeste, en la municipalidad de Yecapixtla, sigue siempre hacia el Occidente, atravesando por medio de curvas sinuosas y numerosas alcantarillas el descenso de la Sierra Nevada hasta bajar

al Plan de Amilpas. De Cuautlixco se desprende un ramal que va á Cuautla y se prolonga hasta la hacienda de Cuahuixtla, pues la línea directa de Amacusac sigue por terrenos de las haciendas de Casasano y Calderón. Toca en Yecapixtla á 122 kilómetros de México, en Tetelcingo, haciendas de Santa Inés y Buenavista, pueblo de Cuautlixco, y haciendas de Casasano y Calderón.

Tiene estaciones en Yecapixtla á 122 kilómetros de México, en Cuautla Morelos á 138 y en Calderón.

De Cuautla, como he dicho, continúa la línea por Cuahuixtla, y se ha de extender hasta Matamoros Izúcar (Estado de Puebla), pasando por Jonacatepec.

Gobierno.—El distrito está administrado por un Jefe Político que reside en Cuautla, nombrado directamente por el Gobernador.

En cada una de las 4 cabeceras de municipalidad hay un Ayuntamiento, electo popularmente y que se renueva por mitad el día 1º de cada año.

En Cuautla Morelos hay un Juez de 1ª instancia de lo civil y lo criminal así como 2 Jueces menores, y un Juez menor en Yecapixtla, Achichipico, Ocuituco, Tetela, Hueyapan, Ayala y Tenextepango.

Registro civil.—En el distrito hay los siguientes Jueces del Registro Civil, á saber:

Jueces mayores.	Jueces menores.
Morelos.	Amilcingo.
	Cuautlixco.
	Santa Inés.
	Casasano.
	Tetelcingo.

Jueces mayores.	Jueces menores.
Morelos.	Calderón.
	San Pedro.
	Hospital.
Yecapixtla.	Achichipico.
	Texcala.
	Xochitlán.
	Tecajec.
	Limonos.
	Pazulco.
Ocuituco.	Jumiltepec.
	Huecahuaxco.
	Ocoxaltepec.
	Tlalmimilulpan.
	San Miguel.
	Metepec.
	Tetela del Volcán.
	Hueyapan.
Ayala.	Anenecuilco.
	Cuahuixtla.
	Xalostoc.
	Tlayecac.
	Huitzililla.
	San Vicente.
	Rancho Nuevo.
	Moyotepec.
	Tenextepango.

Hacienda municipal.—Durante el año de 1889, las Tesorerías Municipales del distrito tuvieron las siguientes rentas:

Morelos.....	\$ 12,718 21
Yecapixtla	1,650 42
Ocuituco.....	791 10
Ayala.....	1,483 08
	<hr/>
Total.....	\$ 16,642 81

Instrucción pública.—El Estado sostiene en el distrito 8 escuelas primarias para niños, 8 para niñas y 30 mixtas, á las que asisten, por término medio, 869 educandos y 519 educandas.

Además, hay 2 escuelas particulares para niños y una mixta, concurrida por 60 alumnos y 27 alumnas.

Número total de escuelas: 49.—Asistencia media: 1,475 educandos.

18.—DISTRITO DE JONACATEPEC.

Límites.—Al Norte y al Occidente, el distrito de Morelos; al Suroeste y al Sur, el de Juárez, y al Sureste, al Oriente y al Noreste, el Estado de Puebla.

Población.—26,360 veintiseis mil trescientos sesenta habitantes; de ellos, 8 españoles.

División política y territorial.—El distrito de Jonacatepec se divide en 5 municipalidades que comprenden una ciudad, una villa, 15 pueblos, 3 haciendas y 12 ranchos, repartidos del modo siguiente: